



L'essentiel &amp; plus encore

# MSA en actions

## spécial AG

Toute l'actualité de la MSA Berry-Touraine

N°16 - Juillet/Août/Sept. 2014

### AGENDA

- 1<sup>er</sup> septembre 2014  
Réunion des Présidents de l'échelon local 36
- 2 septembre 2014  
Réunion des Présidents de l'échelon local 37
- 9 septembre 2014  
Réunion des Présidents de l'échelon local 41
- 19 septembre 2014  
Commission Vie mutualiste
- 23 septembre 2014  
Comité départemental 41
- 25 septembre 2014  
Comité départemental 36
- 3 octobre 2014  
Conseil d'administration MSA  
Commissions Elections
- 15 octobre 2014  
Comité départemental 37
- 21 octobre 2014  
Commission des Marchés
- 6 novembre 2014  
Commissions Elections
- 14 novembre 2014  
Conseil d'administration MSA
- 16 décembre 2014  
Commissions Elections
- 22 décembre 2014  
Conseil d'administration MSA

2015,  
ma VOIX  
pour la MSA



### Rapport moral du Président

## Continuer ensemble à faire de belles choses

**A la veille des élections MSA de janvier 2015, le président de la MSA Berry-Touraine a insisté lors de son rapport moral sur l'importance pour notre régime de protection sociale de démontrer, encore et toujours, sa légitimité.**

Dans son rapport moral, Pascal Cormery évoque les avancées majeures obtenues par notre régime dans plusieurs domaines : retraite complémentaire obligatoire, statut du conjoint collaborateur et surtout indemnités journalières pour les exploitants. « Il s'agit de la parfaite illustration que les revendications des élus MSA peuvent aboutir dès lors qu'elles correspondent à un réel besoin de nos assurés ». Proche du terrain, la MSA sait être présente aux côtés des entreprises en difficulté. Pascal Cormery rappelle qu'en 2013, « la MSA a débloqué 876 000 € d'allègements de charges sociales pour 481 exploitants et a diminué le taux du 1<sup>er</sup> appel 2014 pour soulager la trésorerie des exploitants ». Au plan humain, la MSA s'est organisée pour accompagner les personnes en situation de détresse psychologique avec un numéro

de téléphone dédié et un partenariat avec « SOS amitiés ». Autant de cas concrets qui illustrent les tâches réalisées par les élus MSA : pour Pascal Cormery, « ils contribuent à défendre les intérêts du monde agricole. De par leur position, entre le monde professionnel agricole et la MSA, ils peuvent, par leurs propositions, faire évoluer la protection sociale ».

#### ELECTIONS : POUR UNE MOBILISATION GÉNÉRALE

Pascal Cormery a insisté sur la mobilisation de tous aux prochaines élections MSA et espère « un taux de participation suffisamment élevé pour assurer notre légitimité ainsi qu'un rajeunissement des délégués pour être représentatifs de l'ensemble de la population ». Pour aider les délégués au cours de cette campagne électorale, la MSA va leur fournir un argumentaire destiné à

convaincre les électeurs de voter et les candidats potentiels de se présenter. De plus, une communication locale est mise en place en complément du national vers les électeurs. Elle démontre au travers d'un portrait d'élu ce que c'est que de représenter la MSA. Autre cible à mobiliser, les salariés : « leur participation aux élections est trop faible en regard des 2 autres collègues » explique Pascal Cormery. « La MSA va contacter les employeurs de la région : ils seront notre relais pour toucher leurs salariés ». Et de conclure : « délégués, administrateurs, l'ensemble du personnel de la caisse, je souhaite que chacun soit convaincu de l'importance du prochain scrutin. De notre volonté à conserver notre régime de protection sociale dépend notre capacité à réussir ces élections. Notre légitimité n'en sera que renforcée ».

# Mobilisée, la MSA atteint ses objectifs



Lors de l'assemblée générale, Jean-Luc Cerneau, directeur général de la MSA Berry-Touraine, a dressé un bilan positif de la situation de la caisse à 6 mois du terme de la convention d'objectifs et de gestion 2010-2015.

**P**our Jean-Luc Cerneau, « *le plan d'action mis en place l'année dernière a porté ses fruits : les objectifs fixés dans le cadre de la convention d'objectifs et de gestion sont pour la quasi totalité atteints voire dépassés quelque soit le domaine d'activité* ». Une performance qu'il convient de mettre en perspective « *d'une réduction très forte de nos moyens en personnel : 102 équivalents temps plein en moins depuis 2006 !* ». Toutefois, il subsiste encore des points à améliorer en « *poursuivant notre effort engagé l'année dernière pour développer les services dématérialisés, notamment pour les entreprises* ». Si les services en ligne simplifient les démarches administratives des adhérents, ils sont surtout un gage de productivité pour la caisse qui ne peut les négliger alors qu'elle voit ses effectifs se réduire.

## LE FRUIT DE LA MOBILISATION DE TOUS

La bonne situation générale de la caisse concernant la gestion de ses différentes activités est le fruit de différentes mesures prises en terme d'ajustement d'organisation, d'optimisation des procédures de travail et de dispositifs de pilotage. Le directeur a d'ailleurs tenu à remercier l'ensemble du personnel « *pour sa mobilisation forte et positive qui permet de prendre en compte les nombreuses évolutions que connaît la protection sociale et d'améliorer les performances de l'entreprise malgré les nombreuses contraintes* ».

## REPERES 2013

**77 714** personnes protégées pour le risque maladie

**644,01** millions d'euros de prestations versées dont 457 millions pour la retraite, 138 pour la santé et 41 pour la famille et le logement.

**299,71** millions d'euros de cotisations collectées (CSG-CRDS comprises)

**5,7** millions d'euros : c'est le montant du budget d'action sanitaire et sociale

**2,49** euros : c'est le ratio prestations versées/cotisations émises

**406** salariés

**10** points d'accueil

## Unis, défendons les valeurs portées par la MSA



**Michel Brault, directeur général de la CCMSA, est revenu sur les principales actions réalisées par la MSA ces dernières années dans un contexte économique et démographique défavorable.**

« C'est dans un cadre clairement défini que la MSA a réalisé ces actions » rappelle Michel Brault : plan ambitions 2015, convention d'objectifs et de gestion signée en 2011 et des réformes adoptées à mettre en œuvre. « Avec la restructuration des caisses, passant de 78 à 35 sites en 2010, pour répondre aux attentes d'efficacité et de sécurisation imposées par les pouvoirs publics, la MSA a prouvé qu'elle pouvait atteindre les objectifs qui lui étaient fixés. Tout comme elle a fait en sorte que ses comptes soient certifiés sans réserve et depuis 2010 c'est le cas, autre gage de qualité de sa gestion » s'est félicité Michel Brault. Alors que les MSA ont perdu 1 450 postes en 5 ans, elles ont réussi à réduire de 18 % leurs dépenses de fonctionnement au cours de la même période. « Cette quête de l'équilibre, difficile à vivre pour les caisses au quotidien, démontre le

sens de leurs responsabilités ». Michel Brault a également salué la concrétisation des revendications de la MSA avec la réforme des retraites (revalorisation des petites retraites, pluriactivité mieux prise en compte, simplification des dossiers des poly pensionnés) et la création des indemnités journalières AMEXA pour les non salariés agricoles. Pourtant, ces efforts ont été produits par la MSA dans un contexte économique critique et une démographie agricole en baisse.

### **NOUS DEVONS ÊTRE DANS L'ACTION**

« Il faut que nous soyons offensifs » revendique Michel Brault. « Grâce à notre crédibilité retrouvée, les pouvoirs publics ont confiance en la MSA. Nous devons être force de proposition pour ne pas subir. En nous impliquant davantage en inter régimes pour défendre la protection

sociale, en anticipant les évolutions technologiques avec notamment le développement des services en ligne. Sans oublier de conforter le guichet unique ». Michel Brault évoque les élections : « la meilleure garantie pour l'avenir de notre régime, c'est la réussite des prochaines élections MSA ». Et de rappeler le rôle joué par les élus : relais avec les adhérents, ils participent aux projets locaux et représentent la MSA au plan local. « La MSA est la seule institution à défendre le milieu rural, à parler en son nom et à innover » souligne le directeur général de la CCMSA. « Notre devoir, c'est de défendre les valeurs portées par la MSA : mutualisme, solidarité, responsabilité et proximité; c'est aussi de préserver cette protection sociale à la française bâtie par nos aînés ».

## La vie mutualiste en 2013



Nombreuses ont été les actions menées par les délégués de la MSA Berry-Touraine en 2013. Pierre Olaya, président de la commission « vie mutualiste », en dresse le bilan.

**CHIFFRES CLES**

**102** réunions d'information réalisées en 2013 dans les 3 départements.

**3 722** participants aux réunions organisées par les délégués

**860** dossiers examinés par les commissions d'action sanitaire et sociale

**376 608 €** d'aides individuelles versées suites aux commissions d'action sanitaire et sociale

**1 496** dossiers examinés par les commissions de protection sociale

**625 000 €** de remises de majorations de retard sur les cotisations prononcées suite aux commissions de protection sociale.

Plus de 600 élus MSA participent, chaque année, à des actions variées en direction de la population, agricole ou non, sans oublier leur participation aux différentes instances de décision de la MSA. C'est leur engagement qu'a retracé Pierre Olaya au cours de l'assemblée générale. Vous trouverez quelques chiffres clés ci-contre à gauche qui rendent compte de leur activité.

**64 actions de terrains organisées par les élus MSA avec le soutien des animatrices de la MSA.**

Ces actions répondent aux besoins d'information de la population et ont abordé principalement la prévention santé pour les actifs et les seniors et la prévention des risques professionnels.

Pierre Olaya est également revenu sur les rendez-vous qui ont ponctué l'année 2013. Les forums départementaux, à l'automne, se sont tenus sur le thème de « **La MSA et les Jeunes, quels engagements réciproques ?** ». Si le bilan sur le plan de la richesse des échanges est positif, il l'est moins sur le nombre de participants. En effet, sur 263 participants, on compte 115 délégués pour l'ensemble des 3 départements. En 2013, comme le prévoit le plan mutualiste, les délégués ont bénéficié de formations et ont pu participer aux journées d'échanges et d'information (JEI) pour exercer leur mandat. Les 14 JEI devaient leur permettre de préparer les élections, d'échanger sur le bilan de leurs mandats et de poser la première pierre du plan d'action pour l'accompagnement des élus pendant la campagne électorale.

Pour conclure, Pierre Olaya a souhaité à « *tous une vie mutualiste dense et fructueuse pour cette nouvelle campagne qui s'annonce. Je compte sur la motivation de chacun pour que nos prochaines élections soient une réussite* ».

**2015,  
ma VOIX  
pour la MSA**

## 3 actions menées en 2013

Dans l'Indre, les délégués des cantons d'Aigurande et d'Eguzon-Chantôme, avec le GDA local, ont décidé de sensibiliser les exploitants aux problèmes du stress et de l'isolement. Se replier sur soi, travailler seul sur son exploitation, une conjoncture économique défavorable : autant de motifs pour organiser une conférence-débat le 11 octobre 2013 en s'aidant d'un intervenant, spécialiste de la question, psychologue et... agriculteur. Une légitimité qui lui a permis d'aborder les causes du mal-être, décrivant des situations que chacun a approché, de près ou de loin. Les 140 participants, dont 91 exploitants, ont décidé d'aller plus loin en organisant une nouvelle soirée à l'automne prochain, preuve que l'initiative des délégués MSA en s'emparant d'un sujet –presque- tabou était la bonne.

La prévention routière, les agriculteurs aussi sont concernés et les délégués du Grand Pressigny, Preuilly sur Claise, Ligueuil et Descartes en partenariat avec la sécurité routière, le service prévention de la MSA et Groupama ont souhaité mettre en place une action afin de contribuer à limiter le nombre de ces accidents. Un peu plus de 100 personnes, dont des élèves de l'enseignement agricole, ont participé à cette démarche de prévention.

C'est au même thème que les délégués des cantons de Droué Mondoubleau se sont intéressés, mais pas au même public. En effet, ils ont constaté que les seniors vivant à leur domicile hésitent à prendre leur véhicule pour se déplacer, de peur d'être « dépassés » par les évolutions du code de la route. D'où l'organisation d'une réunion d'information à leur attention pour les informer et les aider à conserver leur mobilité et leur autonomie. Pari gagné puisque 101 personnes sont venues y assister.

Au travers de ces 3 actions, Pierre Olaya a salué « l'engagement des élus et la richesse de la vie mutualiste dans les 3 départements de la région Berry-Touraine ».



François-Régis Lenoir collabore avec la MSA sur le stress en agriculture depuis plusieurs années



De gauche à droite, Michel Vaudour, président de l'échelon local de Château-Renault et Michel Guillon, président de l'échelon local de Vouvray présentent le panneau créé pour l'opération « Attention danger » lancée sur les routes des deux cantons.

Le code de la route à Droué le 18 novembre 2013





Les médaillés 2013 (de g. à d.) : M. SALMON, M. BALLEREAU, Mme VERNON, Mme OUEDRAOGO, M. HERAUD, Mme YVERNAULT, M. TERRIER, M. QUANTIN ; M. JOUBERT et M. LECONTE absents sur la photo.

Le 1er vice-président de la caisse Jean-Jacques François a présenté les vœux des délégués cantonaux.



Cyril Balme, agent comptable de la caisse, a présenté les résolutions financières.



40,42 % des délégués étaient présents ou représentés lors de l'assemblée générale au Vinci le 17 juin dernier



**MOI** ADHÉRENT MSA

**JE SUIS CANDIDAT  
POUR AGIR PRÈS DE CHEZ MOI**

2015,  
**ma VOIX**  
pour la MSA



**Jusqu'au 8 décembre 2014,**  
devenez candidat aux élections MSA !

**#MSA2015**  
[www.electionsmSA2015.fr](http://www.electionsmSA2015.fr)



L'essentiel & plus encore